

## Educación religiosa

### IV. La enseñanza religiosa en las parroquias

*Origen de las explicaciones dominicales.*—En Costa Rica, país religioso y netamente católico, hubo siempre libertad para enseñar la Religión en las escuelas oficiales, tanto por los seculares como por los sacerdotes. En el artículo 2º del Concordato celebrado entre el Gobierno y la Santa Sede, en el año 1852, se concedía a la Santa Iglesia Católica la dirección y vigilancia de tal asignatura en las escuelas y colegios.

Pero vino aquel año desgraciado para nuestra Patria, 1884, año funesto y de ingratos recuerdos para los católicos, que somos todos los costarricenses, y en la tiránica ley del 22 de julio se despojó al Clero de ese derecho que el Divino Salvador le confirió; en virtud de tan injusta ley (artículos 6º y 7º) se le prohibió bajo penas severas (entre ellas arresto por 15 días) tomar ingerencia alguna en la enseñanza de las escuelas públicas.

Desde entonces para acá, los señores curas de las parroquias reúnen a los niños de ambos sexos los domingos, por no ser estos días lectivos escolares, y después de la misa parroquial les instruyen en los misterios y dogmas de la Religión.

*Deficiencia de tal sistema.*—Las explicaciones dominicales de las parroquias no dan el resultado que debieran dar, y siendo varias las causas de ello:

En primer lugar se tropieza con la mala voluntad de los padres de familia y la pésima asistencia de los alumnos. Hay muchos padres a quienes no les preocupa nada la enseñanza religiosa de sus hijos y, además de no impartirla ellos en el hogar, no procuran que éstos la vayan a recibir en las explicaciones de los domingos. Por eso vemos que en algunos pueblos cuyas escuelas oficiales cuentan con 300 o 500 alumnos, tal vez asisten a la explicación dominical 40 o 50 de ellos. Si al señor cura se le permitiera entrar a la escuela, no se quedarían tantos niños sin explicación y enseñanza religiosa. Otra causa del poco resultado de las explicaciones dominicales es la poca vigilancia de los padres de familia, tanto en la conducta del niño en el salón del catecismo como en el estudio y repaso de las lecciones que allí se le dan. No basta enviar a los hijos a la explicación catequística sino que también es necesario averiguar si efectivamente van o si se quedan jugando en la plaza o en la calle, o divirtiéndose en los patines, en los caballitos, etc. También debe el padre de familia cuidar de que sus hijos no vayan a molestar con su mala conducta al señor cura ni a los demás catequistas. Igualmente conviene que los padres y madres de familia procuren en casa que sus niños estudien las lecciones que en la explicación domi-

nical se les dió, pues el sacerdote y sus auxiliares no pueden individualizar la enseñanza de cada lección, por lo cual, si el padre no les ayuda en el hogar, no podrán avanzar en los conocimientos religiosos.

Como tercera causa del mal resultado en las explicaciones dominicales puede contarse la dificultad que muchos señores curas encuentran para formarse un cuerpo de catequistas que les ayuden en el difícil trabajo de la enseñanza religiosa. A muchos de sus feligreses les falta voluntad para ayudar al sacerdote; otros tal vez la tienen pero les faltan dotes para ello, resultando de esto para el párraco la carga muy pesada y el éxito poco satisfactorio.

*Importancia de la explicación dominical.*—La instrucción religiosa dada en el hogar debería ser en rigor la más intensa y la de mejores resultados, pero por desgracia no sucede así: la indiferencia de los padres de familia en lo tocante a la Religión, sus múltiples ocupaciones, su ignorancia en la materia y la corrupción de sus costumbres a veces, todo esto es causa de que a menudo la educación religiosa ande mal en los hogares.

Por otra parte, las escuelas oficiales, sostenidas con el dinero de los católicos costarricenses, no educan cristianamente a nuestros hijos (salvo rarísimas excepciones), pues aún se ha prohibido a los sacerdotes entrar a ellas y a los maestros llevar al templo a los alumnos.

No queda, pues, otro medio de instruir a la niñez en lo tocante a las verdades religiosas que la explicación dominical de las parroquias, y este es por hoy—mientras no tengamos escuelas parroquiales—el mejor y el único medio de instruir a nuestros hijos en los misterios de nuestra santa fe católica y en sus dogmas y prácticas religiosas.

*Lógica deducción.*—Si por el momento carecemos de medios cómodos y eficaces para enseñar a los niños la doctrina cristiana ¿qué tenemos que hacer? Si el hogar, por las razones ya apuntadas, no puede dar la educación religiosa genuina y completa; si la escuela moderna, descreída y laicizada, en vez de educar el sentimiento religioso del niño más bien le atrofia o le tuerce, y si por imprevisión de gran parte de nuestro Clero y descuido y tacañería de nosotros los católicos, no contamos con centros educativos meramente cristianos, ajenos a influencias oficiales (como las escuelas parroquiales del extranjero), ¿qué nos queda que hacer?

Si hoy por hoy no contamos con más medios de impartir la enseñanza religiosa a nuestros hijos que las explicaciones catequísticas dominicales de las parroquias, es muy lógi-

co que debemos apoyarlas de todos los modos necesarios para su aumento y conservación, ayudándole al Cura con ahinco en todo lo que

a su sostenimiento se refiera: ya de esto hablaremos más adelante en otro artículo.

Z. Z.

## El Liberalismo y sus varias formas

(Colaboración y traducción especial para Nueva Era)

### VIII

#### Conclusión de la Segunda Tesis

Es manifiesto que la obra del liberalismo consiste en destruir todos los organismos sociales al mismo tiempo. Así como los órganos del cuerpo físico no son solamente moléculas y átomos sino articulaciones y miembros, del mismo modo los órganos del cuerpo social no son solamente individuos sino familias, corporaciones y ciudades: las cuales basta suponerlas una sola vez desarticuladas en su organismo para que por el mismo hecho, perezcan del todo las libertades reales. La razón es evidente, porque sobre las mónadas disgregadas y disociadas que resultan del individualismo no puede quedar otra cosa sino *aquel ingente coloso del Estado omnívoro* que una vez que ha destruido toda organización y autonomía inferior, absorbe en sí toda fuerza y poder, todo derecho y autoridad y se hace *único administrador, procurador, institutor, preceptor, educador y tutor*, en tanto que alcance a ser *único propietario y poseedor*. ¿Y qué otra cosa hay en esto sino *una monstruosa servidumbre*? Dice el Apóstol que el heredero no difiere en nada del siervo en tanto que es pálido, porque se encuentra bajo sus tutores y actores hasta el tiempo fijado por el padre. Pero algo peor le sucede al pupilo del contrato social, puesto que no es un pálido sino un pueblo de edad madura; ese pupilo del contrato no se pone *por cierto tiempo* en esa condición, en la que no se diferencia en nada del siervo, sino que permanece en ella indefi-

nidamente y para siempre; ese es un pupilo que no permanece bajo el tutor determinado por el padre sino bajo un amo que no conoce límites en su arbitrio y prepotencia en cuanto se rige por su mismo sistema.

En último análisis el liberalismo de la Revolución se reduce a aquella proposición que se nota en el Syllabus, N.º 39: "El Estado de la República, puesto que es el origen y la fuente de todos los derechos, goza de cierto derecho que no está circunscrito por ningún límite."

Ahora bien: ¿en qué consistirá finalmente el enigma de que el sistema social construido sobre la libertad, por la libertad y tendiendo siempre hacia ella, *conduzca tan evidentemente al despotismo y destrucción de toda libertad real*? ¿Qué novedad admirable será esta que la doctrina política que se funda, como dicen, en la pura filosofía, tenga por autoridad suma la dictadura del número, lo más antifilosófico que se pueda pensar? Y piensas que si allí existiese solo esa causa, es decir, si el móvil fuese solo la libertad civil o la filosofía platónica, esta doctrina o sistema hubiese llegado jamás a tan fortunoso fastigio? ¡Ah no, hay algo más, hay una causa que permanece todavía y que declaremos inmediatamente en la proposición siguiente.

*NOTA.*—En el siguiente artículo como complemento de la 2ª tesis traduciremos dos párrafos de *Maurras* en su obra "Libéralisme et Liberté" y que el autor cita oportunamente.

## El problema del mal, según el Materialismo, el Teosofismo y el Cristianismo

### Traducción para NUEVA ERA

Considerando los hechos tal como ellos son, tres soluciones pueden ser formuladas. Nosotros las podemos llamar la Materialista, la Teosofista y la Cristiana.

La Materialista es la más simple de todas. Las leyes esenciales de la materia y de la fuerza con su desarrollo han dado ese resultado; y esa es una manera de resolver la cuestión. Obsérvese que la solución es muy completa justamente porque las suposiciones del sistema son tan simples. No hay Dios en la cuestión, no hay necesidad de explicar como el mal puede proceder del ser divino, ni de atribuirle a este las perfecciones de justicia, bondad o sabiduría. El materialista no tiene Dios. La materia y la fuerza lo explican todo.

La segunda solución es la del Teosofista. El mundo es un producto de la esencia divina actuando por una energía necesaria. Pero el producto está de algún modo identificado con la esencia divina, y es, por consiguiente, en algún sentido, parte de él. La deducción es que lo Supremo, quien está identificado con el todo, incluye el mal mezclado con el bien. ¿Por qué debe ser esto así? ¿Por qué deben haber estas tendencias opuestas en lo divino? ¿Cómo puede lo divino, actuando por las leyes esenciales del ser divino, producir una mezcla de placer y de pena, de bien y de mal? Siempre se tendrá que nosotros debemos considerar el conflicto de tendencias como un mal, porque eso significa el que la una sea ven-

## COSTA RICA

cida por la otra La Teosofía ha dado su solución. Pero más allá de cierto punto, no es solución, o es singularmente insatisfactorio.

La solución cristiana dice que el mundo es un producto de un Dios personal, y es algo que, aunque llenado por su esencia no es parte de lo divino. El mal que entra en la composición del mundo, no es una mezcla de mal y de bien en la esencia divina, sino fuera de ella. Por consiguiente el Cristiano evita la dificultad del Teosofista, cuya teoría de la emanación hace al mundo entrar de algún modo en la constitución de la divinidad. Pero, en cambio, el Cristiano presenta otra dificultad. ¿Cómo puede un Dios personal, quien es todo bien, producir, actuando libremente, un mundo mezclado de bien y de mal? El cristiano tiene la ventaja de que su concepción no implica imperfección interna al ser divino. Pero él tiene que hacer frente a la dificultad de que Dios, siendo libre, es moralmente responsable por lo que ha hecho.

De esa manera el Materialista se puede reír del Teosofista y del Cristiano porque ellos presentan una dificultad en frente de otra; mientras que él, aboliendo a Dios, escapa de ambas. Pero su sistema presenta esta insoluble dificultad: ¿Cómo se explica el origen del mundo?

Nosotros creemos que en cuanto a dificultades la del Materialista es fundamental, la del Cristiano es comparativamente insignificante, mientras que la del Teosofista es tal vez la mayor.

### La salubridad pública de San José y la Policía de Higiene

La Higiene está descuidada en San José y lo que es peor, el cuerpo de policía encargado de velar por la salubridad de la población—aunque parezca temeraria la censura—anda con negligencia en el desempeño de sus funciones.

Vamos a concretar un hecho.

En la propiedad donde el señor Domingo Quirce ha tenido su taller mecánico, hacia el fondo, como a mediados de la manzana, se encuentra un excusado al que se quitó la caseta que lo cubría, de manera que la lluvia penetra en el foso, hoy abandonado y en el que han caído zopilotes y aves de corral que allí se hallan en estado putrefacto. La cantidad de zancudos que de ese foco de infección surge a diario para esparcirse luego por el vecindario, es enorme, es pantoso.

El caso es de conocimiento de la Policía de Higiene que no obstante no ordena cegar el aludido pozo de detritus.

Después se extraña la Facultad de Medicina de que en San José aparezcan la tifoidea y otras fiebres de carácter maligno. . . . Eso la Facultad, porque lo que somos nosotros no nos extrañaríamos de que apareciera la bubónica misma.

Advertimos como posdata de esta nota, que mediando el agraviante de que el lugar donde se halla ubicado el excusado dicho no

En el centro de América hermosa,  
Hay un pueblo feliz y fecundo  
De una raza viril, laboriosa,  
Que Colón encontrara en el mundo.

Costa Rica, mi patria adorada,  
Es el pueblo feliz que me inspira;  
A los pies de los Andes hallada,  
Es la virgen que canta mi lira.

Sus montañas, sus mares, su cielo  
Que indecibles encantos encierra;  
El insecto, la flor y el riachuelo:  
Todo es grande y hermoso en mi tierra.

Sus volcanes que infunden pavora,  
Como el ángel de espada de fuego,  
Son guardianes del valle y la altura  
Que cultiva el humilde labriego.

tiene cercas que lo incomiñquen con los solares vecinos, podrá ocurrir a la hora menos pensada la caída de un niño u otra desgracia por el estilo.

Denunciamos esta peligrosa situación a la superioridad respectiva.

### Don Saturnino Meléndez

Después de dolorosos y largos padecimientos físicos entregó en la madrugada de hoy, su espíritu al Creador, don Saturnino Meléndez.

Natural de San José, y de origen modesto, el señor Meléndez trasladó en el vigor de su juventud a la ciudad de Heredia. Allí mediante su consagración al trabajo y hábitos de economía logró labrarse una regular fortuna, y más tarde unido su porvenir al de una excelente joven de esa ciudad, mediante el vínculo del matrimonio cristiano, estableció allí su hogar en el que han resplandecido las más bellas virtudes.

Fué el señor Meléndez compasivo con los pobres, a los que socorría con largueza, benefactor del culto divino que fomentaba con sus dádivas, útil ciudadano y padre de familia ejemplar.

Con razón, pues, su fallecimiento ha sido acogido en la ciudad de las flores con unánimes manifestaciones de duelo.

Descanse en la paz del Señor el alma del señor Meléndez y reciba su señora viuda y sus hijos, que hoy lloran con filial cariño la muerte del esposo y amante padre, las expresiones más sinceras de nuestra condolencia.

### Las maestras dueñas de la situación económica

El diez y seis del corriente mes fué presentado al Registro de la Propiedad un documento otorgado ante el notario Fabio Baudrit González, según el cual una señora maestra de escuela, compró al Licenciado don Alejandro Alvarado Quirós, su casa de habitación, situada en el barrio de Otoya, por la no despreciable suma de veinticinco mil colones, pagados al vendedor en el acto de otorgarse la escritura referida.

Anúnciese Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el efecto.

Escrito expresamente para ser cantado por los jóvenes de la Congregación Mariana de San José

Tierra hermosa de bellas mujeres,  
Noble patria de fuertes varones,  
Grato Edén de inefabiles placeres  
Que contemplan las otras naciones.

Es su suelo tan vario y fecundo  
Y tan ricos tesoros encierra,  
Que descuella en el mapa del mundo  
Como un bello jardín de la tierra.

Por sus obras de fe religiosa,  
Costa-Rica es cristiana creyente:  
La bandera de Cristo orgullosa,  
En sus manos tremola fulgente.

GRACILIANO CHIAVERRI M.

San José, junio de 1917.

## BURUNDULINADAS

### Gran Diccionario de la Lengua Real de Tiquicia

Voces recogidas de la Calle por Burundulin

(NOTA.—La B es la letra de más importancia en Costa Rica. En España les ha dado la chochera de hacer una subdivisión de las palabras que con ella empiezan, han formado, pues, dos grupos que clasifican así:

1º. Palabras que empiezan con B de Burro.

2º. Idem con B de Vaca.

En Tiquicia tal subdivisión no tiene razón de ser, ya que no nacemos distinción ninguna, empezándolas—todas—con la de Burro. Por cortesía para con nuestra Madre Patria, hacemos la distinción al escribir de aquellas que nuestra madre España nos enseña que deben principiar con la de vaca. Pero nada más; que lo mismo decimos *baca* que burro, *ventana*, betún, *bolar*, bola, *balor*, balde y bacín, etc.

La causa debe ser, me imagino yo, en que tenemos abundancia de vacas y escasez de burros en nuestras fincas ganaderas, y como aquí todo va al revés (Ya se nos anuncia hoy que la Escuela Porfirio Brenes se convertirá en Cuartel de Policía), me imagino que en las ciudades, que es donde la lengua se desarrolla a la perfección, pasará idéntica cosa, es decir la escasez será de vacas.)

*Balkanes*, manzada de discordia.

*Baba*, en los enamorados, demostración de su amor; en las Barras del Congreso, lo que más abunda; en las taquillas, producto del aguardiente; en las giras políticas, recompensa del orador; en nuestros conchos, producto de la breva.

*Babel*. Nuestra situación económica; nuestra situación geográfica, histórica, política, civil y moral.

*Babilonia* La capital de las diez de la noche en adelante, vigilada por nuestra policía recorrida, por nuestros autos y nuestras autoridades, Babilonia, pues AUTO.

*Bacalao*, con espinas, los giros sin el sello blanco; sin espinas, los mismos sellados y descontada la tercerilla.

*Bachiller*. Título que se otorga bajo la condición de desconocer el latín y el griego, sabiendo la gramática parda.

*Badulaque*, árbol cuyas raíces se extienden por nuestro suelo, con más tenacidad que el zacate llamado Bermuda.

*Bagazo*. "Al bagazo poco caso." Es hoy por hoy, el principal alimento intelectual.

*Bahía*. El Congreso es la bahía del Senado.

*Bailar*. Uno de los aspectos de la caridad en los tiempos actuales; antes se daba limosna o socorro con la mano, ahora se da con los piés.

*Bajo*, el que no es alto. Entre los individuos de la Entente se dice de Wilson.

*Baladé*. Los billetes del Comercial y todo papel en tiempo de Guerra Europea.

*Balanza*, se dice de algo q' tiene fiel, pero al fiel lo dejan sin balanza.

*Balazo*, demostración de cariño. Si se lo da un individuo a sí mismo es una demostración de aburrimiento que la ciencia ha dado en llamar neurastenia (véase esta palabra... cuando salga a luz.)

*Ballena*, cetáceo indispensable para hermohear el cuerpo de la mujer; una mujer sin ballenas es como cerveza en barril.

*Bambolear*. . . . no me atrevo a estampar la definición que en la calle se da a esta palabra; vive muy cerca del Castillo Blanco.

*Bancarrotta*, se dice del banco que se le rompen las gavetas.

*Banco*, asiento de madera en donde se sientan algunos, y otros se paran y todos acarician.

*Banda*, el hombre que toca muchos instrumentos.

*Batacazo*, el caer de cualquier zapallo que se encumbra muy alto.

*Beca*, de la escuela, el que aprende de gorra; del Tesoro, el diputado.

*Bienaventuransa*, la vida en Tiquicia.

*Birlar*, juntar los dos mares por medio de un canal que partiendo de Colón a Panamá, parte, a su vez, a Colombia.

*Bolas*, el producto de la Industria más floreciente en nuestra Patria.

*Bomba*, acontecimiento político.

*Bombo*, antobiografía. La mejor antobiografía que se conoce es la de La Información.

*Boza*, cajeta.

*Bozo*, el reconocimiento.

*Braguero*, La Cámara de Comercio.

*Burro*, juego de naipes. Como que por aquí estamos jugando al burro.

*Burundulin*, Distribuidor de latas.

BURUNDULIN

**Muelle de Puntarenas y puente de la Barranca**

En mi artículo publicado en «Nueva Era» de 14 del presente mes, dije que cada día se aproxima más el momento en que hemos de lamentar la desaparición del vetusto muelle que tenemos sobre el Pacífico, que será lo mismo que presenciar los funerales de nuestro bello puerto, y que si el Gobierno hace un esfuerzo por darle el lleno al Decreto Legislativo N° 26 de 4 de julio de 1916, en el cual se dispone el medio para su construcción, se tranquilizaría el vecindario del rumor que yo creía infundado, de que no es remoto que nuestro puerto pueda ser sustituido por el de Caldera o Tivives el día que se cayera el puente de madera que existía en la boca del Barranca.

El Imparcial, que sea dicho de paso, es uno de los diarios que con mayor acierto tratan los asuntos de interés general, cree que es muy difícil en las actuales circunstancias conseguir el empréstito señalado en el aludido Decreto; cuya opinión es de gran valer para mí; pero yo creo que éste sería uno de los momentos más oportunos para emprender aquella magna obra, porque en los países en donde la moneda alcanza la depreciación de la nuestra, es donde mayores construcciones se inician debido a que con menor cantidad de moneda se efectúan los trabajos, y es lógico suponer que entre nuestros capitalistas habría algunos que aceptarían por contrato la construcción del muelle, desde luego que la garantía que se les ofrece no puede ser mejor. (Los derechos de importación por aquel puerto a razón de dos céntimos kilo).

Hoy tenemos que lamentar ya la desaparición del puente de madera, de la Barranca, que es como si dijéramos: el principio de la agonia de nuestro mejor puerto, siempre que nosotros continuemos viendo con la misma indiferencia nuestros propios intereses. Todos los

puntarenenses debemos darnos cuenta exacta de la magnitud de este desastre y proceder inmediatamente a ponernos de acuerdo con el Supremo Gobierno para solventar de la manera más conveniente los intereses nacionales en relación con los intereses de Puntarenas.

Habilitar el puerto de Caldera provisionalmente es una amenaza para Puntarenas, y nosotros debemos convencer al Gobierno de ese inconveniente, porque de lo contrario Puntarenas, irá desapareciendo por consunción natural.

Este es el momento en que hemos de discutir lo que más conviene para subsanar en parte el perjuicio que nos ocasionará la pérdida del puente en referencia; yo creo que todo el comercio y personas pudientes de Puntarenas están capacitados para formar por acciones un fondo de alguna importancia con el cual pudiera construirse en muy poco tiempo una lancha plana para trasportar pasajeros y carga en el mismo lugar en donde estaba el puente, manteniéndola por medio de un cable y los motores correspondientes.

Nadie se excusaría de pagar un módico impuesto por aquel servicio, que serviría para pagar los gastos de la cuadrilla que se ocupara en aquel trabajo y para amortizar el capital empleado; y con un tráfico en esta forma, alejaríamos el peligro de que nuestro puerto sea sustituido, como dije antes, por el de Caldera o el de Tivives.

Es posible que haya otras ideas superiores a ésta: pero conviene ocuparse de este asunto inmediatamente y vale la pena que ellas sean expuestas a la mayor brevedad posible para que sea tomada en cuenta por el Gobierno la que más convenga a los intereses de la comunidad.

MANUEL J. GRILLO

San José, 21 de junio de 1917.

habita en esos lados y muchas las dificultades q' pasan por carecer de ella. Esperamos pues que el señor Gobernador ha de complacer a los vecinos de calle Blancos.

San José, junio 21 de 1917.

VAMPA

**UNA DIFERENCIA VITAL.**

Cuando se ven cogidos por un fuerte temporal en el mar, los pescadores de Noruega usan á menudo aceite de hígado de bacalao para disminuir la fuerza de las olas. El aceite en su estado natural, se adapta perfectamente á tal propósito. Pero cuando se viene á pensar en él como un remedio para la tisis y otras dolencias debilitantes, el caso es completamente diferente. Por eso no hay base ninguna para la fe que algunas personas mal informadas tienen en el aceite natural de hígado de bacalao como remedio. Cualquier alimento feculoso, tal como el arroz, engorda más que ningún aceite, pero todos los alimentos feculosos son en extremo indigestos, y eso mismo ocurre al aceite natural de hígado de bacalao; y una buena digestión es lo que más necesitan los inválidos. Por otra parte el aceite de hígado de bacalao contiene principios medicinales de alta categoría, pero para que sean útiles al enfermo, deben extraerse previamente de las abominables grasas y mezclarse científicamente con otras sustancias de igual valor curativo y nutritivo. Esto es lo que ha realizado con éxito la

**PREPARACION DE WAMPOLE** la cual es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Tarabe de Hipofosfitos Compuesto, Malta y Cerezo Silvestre. En esta unión científica de ingredientes, tenemos la sustancia mejor para dar carnes, para dar vida; y cuenta con una serie de éxitos en los casos de Tisis, Anemia, Pérdida de Carnes y Fuerzas y las Enfermedades de la Sangre. El Sr. Doctor C. A. Blaye, de Buenos Aires, dice: "Certifico que la Preparación de Wampole me ha dado muy buen resultado, especialmente en el tratamiento de los niños débiles y escrofulosos." Una botella basta para convencer. No hay engaño posible. De venta en las Droguerías y Farmacias de todas partes.

Esta pregunta la hicimos ayer a varios dueños de establecimientos de comercio, y más de uno nos contestó negativamente.

El uso de tiquetes, a más de ser innecesario, es peligroso. Se presta para que los dueños de negocios puedan ser timados por los falsificadores.

Luego es molesto para los clientes; una criada sale a comprar varias cosas y con el dinero necesario en un billete; y si le dan vales no podrá realizar todas sus compras, salvo que esos vales, como en Cartago, estén respaldados por el Municipio y se acepten sin escrúpulo como valor a la vista.

**Los periódicos de La Moderna y el pánico fiduciario**

Está fuera de duda que el pánico que hoy reina en el pueblo acerca del cambio de billetes y moneda de plata, débese en gran parte a los artículos alarmistas que sobre la materia han estado publicando los diarios del trust.

En La Prensa Libre de ayer se dice, por ejemplo, que se ha estado exportando en gran cantidad moneda de plata a Panamá.

¿Se ha verificado esa exportación en los bolsillos de los comisionistas, en cajas o cómo?

Porque a nadie se escapa que una cantidad de alguna estimación en moneda de plata no es fácil sacarla del país sin que las autoridades se enteren; al menos que en último término se admita la complicidad de éstas.

No es posible admitir en serio la posibilidad de esa notable exportación y el publicar esas noticias no da otro resultado que aumentar la alarma en el pueblo, para que evite poner en circulación la moneda de plata y arreece la crisis.

**En el Bosque de los Niños**

En las dos últimas tardes, un gran número de personas ha visitado el Bosque de los Niños, para acercarse al laguito, sobre cuyas aguas tranquilas se mece ya la lanchita traída de Puntarenas por la Sociedad Gimnástica Española.

En lo sucesivo el paseo favorito del público josefino será el Bosque del llano de Mata Redonda.

Es curioso: en los primeros tiempos de la República el gran potrero de Pavas que comprendía algo más de lo que es hoy La Sabana, producía lo suficiente para sostener los maestros de los distritos que se conformaban con ganar un peso al mes.

Hoy esos terrenos donados para que se sirvieran de ellos los vecinos pobres, ya que no se alquilan para obtener de ellos algún producto, serán el atractivo de los escolares y de los josefinos todos.

**Nicolás F. Meza**

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

SE HA PUESTO A LA VENTA, A 75 cts. EL EJEMPLAR,

**Un libro que interesa a todos**

ESPECIALMENTE A LOS

**Padres de Familia y Maestros**

**Educación de Nuestros Niños**

POR ZACARÍAS ZÚÑIGA

Obra nueva en todos sus aspectos y genuinamente costarricense, que no debe faltar en ningún hogar que pretenda estar al día en materia de educación de la niñez y que contiene valiosas enseñanzas para todos. Pedidos a la

LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.) - San José, Costa Rica

EN LA MISMA LIBRERIA Y DEL MISMO AUTOR:

**JUEGOS ESCOLARES**

Seguidos de

Las Buenas Costumbres Escolares, La Gramática en la Escuela Primaria y de cómo enseñar a leer a Roberto

**Una invitación al Sr. Gobernador**

Los vecinos de Goicoechea invitaron al señor Gobernador para que les hiciera una visita con el fin de que inspeccionara, personalmente los caminos, podas de cerca, cañería

etc., etc. Muy acertada nos parece esa invitación y creemos que muy pronto el señor Ortiz los visitará, pero sería muy conveniente que pasara por el distrito de calle Blancos para que vea la necesidad que existe de llevar a ese lugar la cañería, pues es ya bastante la gente que

**PERSONALES**

Delicada de salud se encuentra doña Isabel E. de Sáenz. Deseamos su pronto restablecimiento.

—Hemos tenido el gusto de ver ya restablecido a don José Feo.

—Don Antonio del Barco se encuentra mejor de su dolencia.

—El joven don Jorge Aguilar Morúa, quien fué operado de apendicitis hace varios días, se encuentra bastante mejor.

—El estado de salud de don Guillermo Huete es bastante satisfactorio.

—Para Alajuela partió D. Rafael G. de Piñeres.

—El 18 del corriente mes cumplió un año la niña Sarita Piñeres Pinto. Aunque tarde le deseamos muchas felicidades.

**La falta de moneda fraccionaria**

Las estampillas y los tiquetes en uso corriente

Con este mismo epigrafe escribimos ayer una notita informativa que hemos de comentar hoy.

Hay necesidad de usar estampillas y vales en vez de las monedas de plata?

**Los operarios no quieren asistir a la Escuela Nocturna**

En los talleres de la Dirección de Obras Públicas, o Escuela de Artes y Oficios, se estableció una escuela nocturna que sostiene el Gobierno.

Pero es el caso de que algunos operarios que saben leer y escribir y algo de aritmética, no quieren asistir a las clases nocturnas que se dan todos los días de 8 a 9 de la noche.

Los operarios dicen que la Escuela queda muy mal situada allá en la Plaza Viquez y que como algunos tienen fuertes gastos en sus casas se ven obligados a trabajar en los ratos de noche, razón por la cual no pueden asistir a las lecciones.

Otros se excusan de vez en cuando con las fuertes lluvias, que en verdad no dejan de imposibilitar la salida a la calle.

Total, que para regularizar la buena asistencia se ha dicho: «sólo hay trabajo para los que quieran asistir a la Escuela».

Se ha hecho obligatoria la asistencia.

Por eso algunos operarios andan en busca de trabajo en los talleres particulares.

Creemos que toda escuela debe, dentro de los límites de una severa disciplina, dar las más amplias libertades al educando.

La buena asistencia voluntaria es preferible a la obtenida con castigos y amenazas.

Más entre adultos que es necesario inspirarles la idea de independencia y el deseo de dominar la voluntad, a fin de preparar ciudadanos libres y conscientes, que lleguen a instruirse por un propio deseo, no por temor a quedarse sin trabajo.

Por otro lado, si los buenos artesanos que tiene la Dirección de Obras Públicas en sus talleres abandonan el trabajo, podría tenerse seguridad de reponerlos ventajosamente?

Pensamos que ni desde el punto de vista pedagógico, ni del meramente económico, es aceptable esa medida a que nos referimos.

**Los maestros en clase de Calistenia**

Esta es la última innovación de nuestro Ministro de Instrucción Pública.

Cree que los maestros, sin distinción de sexos, deben hacer ejercicios calisténicos, bajo la dirección de la Inspectora de esa asignatura, quien percibirá una pequeña retribución mensual de cada beneficiado con sus lecciones.

Claro, aunque no se dictara una ley en este sentido, el sólo hecho

de recomendar las lecciones el Sr. Ministro, hace pensar ya a los maestros en que sus sueldos son muy raquíticos; que las tercerillas no se pueden cambiar sin un 30% de descuento y que háto tienen con el ejercicio que hacen corriendo de aquí para allá en busca de los más baratos garbanzos.

Protestarán ahora los maestros como cuando se trató del aumento de la hora lectiva?

**Programa de la retreta que dará la Banda Militar, esta noche a las 8 p. m. en el Parque Morazán**

- 1º Haydee, One Step, Castegna-ro.
- 2º Los Emigrantes, Obertura, Turine.
- 3º Anhelos, Pasillo, Fonseca.
- 4º La Casta Susana, Fantasía, Gilbert, Sobre motivos de la Opera.
- 5º Oh Primavera, Qué hermosa eres!, Vals, Lincke.

El Director,  
ALFREDO MORALES F.

**LA NUEVA CASA DE SALUD**

del Dr. Mariano Rodríguez  
reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez lado oeste del Parque Nacional.

**Ornamentos**

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS  
CLARA DAUN

Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 730.

**Dr. Rafael Calderón M.**

Tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Farnés, Avenida 2ª Este.

**Hospital de San Juan de Dios**

**ENTRADAS**

Juan Gómez, San José. Aquileo Casasola, San José. Eduardo Zamora, San José. Antonio González, Sixoala. Leandra Artavia, Puriscal. Jesús Méndez, Juan Viñas. Joaquín Salazar, Montes de Oca. Rafael Bonilla, Heredia. Ramona Obando, San José. José Araya, Turricares. Onofre Poveda, Cartago.

**SALIDAS**

Manuela Mora, San José. Laureana Benavides, San José. Juan Barahona, San José. Apolonia Pérez, Puriscal. Cupertino Espinoza, Puriscal. Rafael Espinoza, Puriscal. Jesús Rojas, Palmares. Juan Rojas Palmares. Federico Marín, San Ignacio. María R. Meza, San Ignacio. Juqn. Chávez, Colonia Carmona. José Madrigal, Escasú. Rafael Chacón, Turrialba. Custodio Portilla, La Gloria. Enriqueta Santisteban, Heredia. Juana Pérez, Orotina. Cesáreo Cedeño, Curridabat. Oscar Vargas, Alajuela. Ernesto Soto, Tivives. María Méndez, Alajuela.

**Clínica Quirúrgico Dental de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S., Dentistas**

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS.—TRABAJOS GARANTIZADOS.

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo— de la Iglesia del Carmen

**La Clínica y Consultorio Médico Quirúrgico del Dr. M. FIGUERES**

Frente al lado oeste de la Imprenta Alsina. Casa de alto de don Alberto González Soto.

CONSULTA: De 9 a 11 y de 2 a 4

Asistencia a domicilio, a la hora que se solicite, sea de día o de noche.

**ELECTROTERAPIA**

Dirección y asistencia del embarazo, parto y lactancia.

TELEFONO 445

APARTADO 36

**CERVECERIA TRAUBE**

**Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas**

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitos por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

**VINO PARA CONSAGRAR**

**NECTAR DIVINO**

de Arno Maristani & Co.  
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

**AZUCAR!**

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA, O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril. —Guillermo Niehaus.

**Dr. Joaquín Berrocal Médico-Cirujano**

Ha abierto su consultorio en la Cuesta de Moras, 25 varas al este de la Nueva Botica de San José.

HORAS DE CONSULTA de 9 a 11 a. m. y de 1 a 3 p. m.  
TELEFONO 224

**FUNERARIA POLINI**

La más moderna.—La que importa novedades.—La única que resiste competencias.—Visítela para que compare los precios.—TELEFONO 14.

**Conferencia del Profesor Gagini**

En la tarde de ayer hubo una reunión de maestras en la Escuela Superior de Niños N° 4, en la cual dictó una notable conferencia el Profesor don Carlos Gagini.

También ofreció dar otra el próximo jueves a la misma hora, sobre el interesante tema: «La Psicología infantil».

Hay que tomar en cuenta la buena preparación del maestro Gagini y su dedicación a los asuntos de enseñanza, para pensar en la importancia de sus conferencias.

**Se venden muy baratos**

UNA VOLANTITA de cuatro ruedas, con yantas nuevas de caucho, muy elegante y sólida y UN CABALLO de tamaño muy adecuado y tan educado en el servicio de tiro que puede ser manejado por un niño. Informarse con los empleados del «Muellecito» frente a la «Botica Oriental» o con don Ramón Miranda en la Caballeriza de don S. Van Patten.

**La Geisha**

La confitería y cantina mejor situada de la capital  
Especialidad en el servicio de  
COCKTAILS,  
TES,  
CAFES  
Y CHOCOLATES.

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección

Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic don Jorge Herrera.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

**Unguento Al-Mentol de Davis**



Para  
Inflamaciones dolorosas, lesiones, golpes y otras dolencias semejantes. Calma el dolor causado por las quemaduras, sarpullidos e irritaciones de la piel. Este Unguento es refrescante y curativo.  
Muestras gratis pueden obtenerse en todas las boticas o directamente de nosotros.  
Davis & Lawrence Co., Nueva York.